

5.82172

Victoria Bahamonde, docente de la Escuela Normal

# La maestra de Coloane

Por Carlos Olguín

**C**oloane celebró los noventa años de edad el 19 de junio del presente año. La municipalidad de Santiago realizó una junta solemne para destinar el acondicionamiento.

El escritor, a su vez, agasajó a sus lectores publicando sus esperadas memorias, con el título "Los pasos del hombre", editado por Gráficas e impresas en Madrid, en mayo del año en curso.

Confiesa en sus memorias, "me hice escritor por modestía, por la alboranza del mar y de mis islas y tierras australes". Por ello inició la obra con el capítulo "Isla de Iquique".

Allí evoca su nacimiento y reflexión que se reparten entre Quemchi, Tumbida y Huile. Aquí cursó los primeros años de estudio. La descripción que hace de su escuela evoca a otras tantas de la isla ubicadas a orillas del mar interior de Chiloé.

## LA ESCUELA

Bahamonde: "La escuela estaba en una península arenosa bordeada de materiales con-

teros como quisquales, el que los dálceros chupones, petas con sus mitiques, lumnas con sus cuchas y maguás de preciosos frutos". El cantón lo bordeaban bosques de avellanos y manzanos.

Continuando con un antiguo uso escolar, los alumnos portaban los boloces, además de los útiles, los vestimientos considerables en tortillas al rescoldo, milcados, manzanas, etc.

Recuerda que con buen tiempo, se dejaba abierta la sala de clases, dividiendo patrancas y gaviones, que se posaban en el extremo arenoso de la península.

Con la evocación, busca aquél parafuso perdido que le llega como mísma lejana de las islas "trádidas por el tambores de la Ilusión sobre los techos del viento".

## PROFESORA

En ese paisaje insular surge la imagen de su profesora con quien apendió las primeras letras: "Doña Victoria Bahamonde, que vivió en Quemchi hasta avanzadísima

edad, aunque yo la recuerdo, expresa Coloane, muy joven, dulce y hermosa".

Con el orgullo de alumno aventajado, destaca que doña Victoria Bahamonde le acompañó en su casa en Santiago, al ser galardonado con el premio Nacional de Literatura.

Continuando con un antiguo uso escolar, los alumnos portaban los boloces, además de los útiles, los vestimientos considerables en tortillas al rescoldo, milcados, manzanas, etc.

## RECREOS

En los recreos, "cuando don Víctor tocaba la campanilla, se lanzaban de carrera a la península", para hacer paralelo con las patrancas. "La profesora corría dejando su escuela de pájaros terrestres para correr a defender a los del mar de la crueldad del grupo".

Dona Victoria Bahamonde aparece en las páginas del recuerdo como genuina exponente de la reconocida tradición educacional de Chile.

Su formación de maestra la alcanzó en la prestigiosa Escuela Normal de Preceptoras, entre las que se

recuerda a las hermanas Martín, una de las cuales, la señora Elsa, ha dejado un alto legado estético que aún podemos admirar en los hogares de nuestra región.

En Puerto Montt, doña



Victoria Bahamonde, primera profesora del escritor

Francisco Coloane.

Victoria Bahamonde formó parte de esa pléyade de profesoras egresadas de su Normal, en que destacó doña Inés Gallardo profesora y poeta y la recordada hace poco por este diario, por cumplir 100 años de vida, doña Aída Monet, alumna de doña Victoria y a quien la reemplazara en la recordada escuela de Huile.

# La maestra de Coloane [artículo] Carlos Olguín

## Libros y documentos

### AUTORÍA

Olguín, Carlos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

La maestra de Coloane [artículo] Carlos Olguín

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa